
               Réunion de la commission "Femmes en Corps" du 30 Novembre 2010 
 
         Présents: Véronique Sacré, Dominique Duclos, Emmanuelle Kissel, 
Emmanuelle Jaffrezic, Malika Houari, Annie Menvielle, Daniel Le Bras, Christiane 
Le Carpentier. 
         Excusées: Nathalie Le Goff, Dany Pouteau, Katia Derenne, 
 
         Véronique a ouvert la séance, elle avait beaucoup de choses à nous 
dire. 
 
* Tout d'abord, sa visite à Géry Legrelle de l'association Respect.  
Il est belge, et est engagé depuis 4 ans dans sa lutte pour l'abolition de 
l'excision. 
Il a de gros moyens financiers, et utilise pour son combat surtout les moyens 
télévisuels ; en Afrique il surveille ses dépenses dans le but de ne pas 
déstabiliser l'économie locale par des salaires trop élevés par exemple, et pour 
combattre la corruption galopante. 
Il va très souvent à Bamako, 6 fois par an. 
Actif, efficace, fidèle, il a beaucoup de contacts et il est prêt à nous aider. 
Il nous propose de l'accompagner lors de son prochain séjour en Février. 
 
* Véro a vu  Kenny en Octobre, il est Masaï,( il  était venu à Quimperlé pour la 
présentation d'un film. Lui aussi lutte pour l'abandon de l'excision au Kenya, il a 
reçu une lettre et une plaquette, et pourrait entrer en contact avec Géry. 
 
*Un courrier a été échangé avec Sabine Panet de l'association Tostan, c'est 
une association sénégalaise  qui organise des formations longues: minimum 3 
ans. 
 
*Grâce à Géry, véronique a eu l'adresse de Sangara Kouradié, qui est une 
ancienne exciseuse, repentie, elle fait partie de l'association Chicolo Dama. 
Elle est prête à aller à Nara lors de la  formation des exciseuses pour une 
intervention et un témoignage. Son dédommagement pour  ce déplacement 
pourrait être de 15.000FCFA. 
 
* Ousseini Sy, reçoit les compte- rendus de réunions ainsi que Lallabou, Paï, le 
PFEF et les chasseurs. D'après le décompte des dépenses pour la première 
formation, ce qui grève beaucoup le budget, parait être le perdiem et les 
repas donnés aux femmes (elles étaient 47!) 
Annie va établir un comparatif entre le devis et la somme réellement 
dépensée.  
Pour le prochain projet, nous serons obligés de donner une rallonge financière 
La prochaine formation serait destinée aux exciseuses et au personnel de 
santé, elle pourrait avoir lieu courant décembre.  
Il n'y a pas d'animatrice pour le moment. 



Le budget total était de 2.200€, qu'il faudra augmenter pour la formation des 
chasseurs, ils sont environ 200. Leur formation pourrait avoir lieu en février, 
pourra-t-on y aller? 2 ou 3 pas plus à Bamako avec Géry et faire un aller retour 
à Nara sous responsabilité personnelle? 
 
* A Bamako, Véronique a rencontré Siako Traoré, qui fait partie de l'ONG Sini 
Sanuman, en lien avec Hawa Gréou. Il  fait de l'animation sur les marchés, où 
les gens sont sollicités pour venir parler au micro ou hors micro du sujet de 
l'excision. Il pourrait aussi aller à Nara pour une période à définir, avec deux 
animatrices, à étudier selon devis. 
 
* Véronique a aussi rencontré Joséphine Keita, qui est la directrice, nommée 
par le gouvernement, du PNLE (Plan National de Lutte contre l'Excision), elle fait 
se réunir tous les trimestres, les associations, pour étudier ce qui marche. 
 
* Une autre rencontre fut celle de Ramata Diouré, journaliste (amie de Cheick) 
Elle travaille pour un journal bihebdomadaire, le "22 Septembre" (son journal 
pourrait être comparé au "canard enchaîné") et a une petite diffusion 
uniquement sur Bamako. Ayant appris par Cheick que la bibliothèque de Nara 
avait ré-ouvert, on pourrait y mettre un abonnement, avec un autre au journal 
du parti majoritaire pour ne pas faire de politique. Il serait aussi possible de 
demander à Houmou Konté (de la commission sociale) animatrice radio de lire 
des articles à la radio. 
Pour la bibliothèque de Nara, il faudrait établir un inventaire des livres 
proposés. 
 
*En ce qui concerne le matériel informatique dont nous avions fait la demande 
de donation à la société allemande. Vu les difficultés de transport, la 
corruption locale, nous décidons de réduire la demande aux 3 ordinateurs 
portables, faciles à transporter dans nos valises ; et pratiques pour les 
animatrices pour montrer des DVD. Christiane refait un courrier dans ce sens. 
 
* Demain a lieu une réunion Hennebont Mourdiah, à laquelle nous sommes 
invités pour présenter notre projet et voir si cela les intéresse et comment ils 
pourraient se rattacher  aux formations. Le but étant de toucher un maximum 
de gens sur le cercle de Nara, pour une meilleure efficacité. Vont s’y rendre : 
Malika, Dominique, Christiane et Véronique 
 
* L'Université De Bretagne a sollicité notre présence pour le "rendez-vous du 
jeudi" le 20 Janvier, sur le thème de l'excision. Nous y avons répondu 
favorablement. 
Ces rendez-vous sont gratuits, ouverts à tous, avec des intervenants 
intéressants, il est vivement conseillé de s'y rendre, nous donnerons en temps 
utile les informations complémentaires, sur le lieu,  horaire et covoiturage 
 



* Le 6 Février, journée mondiale de lutte contre les mutilations génitales 
féminines. 
C'est un dimanche, le jour où les chorales  Ktéma (Hennebont) et Voilà Voix là 
(Quimperlé) font un concert à Quimperlé pour le comité Quimperlé-Nara. 
Une séance cinéma pourrait avoir lieu le jeudi précédent à la Bobine. Deux 
films au choix: Fleur de désert ou Secrets de femmes paroles d'hommes, avec 
débat à suivre 
Annie va prendre contact avec la Bobine, Chlorofilm, pour négocier les 
modalités: entrées payantes ou gratuites avec quête? 
 
*  La liste des livres, DVD et documents va être remise à jour et diffusée aux 
membres de la commission, afin que les livres circulent mieux. A noter le 
nouvel achat du DVD Fleur du Désert 
 
*  Avant la fin de l'année, il sera envoyé aux donateurs, un reçu ainsi qu'un 
récapitulatif des actions engagées avec une carte de vœux.  
RV mercredi 15 à 14h chez Emmanuelle  pour la rédaction et envoi. 
 
*La demande de subvention au Conseil Général est donnée à remplir à Annie 
et Dominique, avec le relais de Daniel. Il s’agit juste de remplir la demande 
officielle, on gardera le dossier existant à joindre 
 
* Ousseni a donné à Véro une cassette VHS et un DVD des films du lancement 
de la formation des femmes. A dupliquer si possible. 
 
* Nous avons reçu de Raja une demande d'autorisation d'utiliser les photos et 
le logo  pour leur site. 
Accord sera donné après information auprès des femmes de Nara et de 
Ousseini; 
En ce qui concerne la plaquette, elle restera en PDF. 
 
* La prochaine réunion aura lieu le jeudi 6 Janvier chez Annie. 
 
 


